

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, sábado, 11 de Octubre de 1884.

N.º 990.

SECCION POLITICA

La situación de Cuba

(Conclusion)

Por aquí tenemos á un ciudadano muy notable, antiguo secretario del ayuntamiento de Esparraguera, oficial de los francos de aquel punto en el año 73, ardiente republicano federal social, que hoy es alfonsino, monárquico, conservador y jesuita. Curiosa es la historia del tal Ganóse la protección del general Blanco con los flacos servicios prestados á sus antiguos correligionarios, y con la protección del general hizo fortuna. Por aquel entonces se disfrazaba de petrolero, y acompañado de algunos militares, también disfrazados, frecuentaba los clubs, donde peroraba como un energúmeno, lo que no le impedía anotar los nombres de los incautos que le escuchaban, que después iban á dar con sus cuerpos en la cárcel y en el destierro. Acompañaba á Contreras, hecho un facha, con blusa encarnada, gorro frigio, pantalón de punto azul, botas de montar de charol, cordones de ayudante de campo; pronunciaba discursos vehementes, procurando excitar los ánimos contra el Gobierno de Madrid, difundiendo la idea del cantonalismo, y mezclábase á las columnas del ejército para relajar la disciplina. Luego publicó un periodico que echaba chispas y que vendió más tarde á su protector, quien le proporcionó una credencial de vista de la aduana de la Habana, á la que añadió un título de mason y recomendaciones de todo género. Extenso fué su campo de operaciones, rápido su encumbramiento. Sonrióle la fortuna en razón á las lógrimas que hizo derramar y prestó fué su corte de parásitos. Quedó, por fin, cesante; fué á Madrid, vivió á lo grande, banqueteo, regaló y volvió empleado á Cuba. Hoy, para huir de Cataluña, que nadie fué profeta en su tierra, conformóse con una credencial humilde y presta servicio en una oficina del Estado.

En esta galería de retratos deben figurar un par de tipos más. Es el primer un hijo de cierto conocido alquilador de carruajes de Madrid, que desde la cuadra se trasladó á un puesto importante en el gobierno civil de la Habana.

Sin duda creyó el generoso Mecenas, amigo del padre y protector del hijo, que en la oficina en cuestion faltaba una persona inteligente en carruajes y en caballerías, y se equivojó de medio á medio. Aquí se vé llegar con frecuencia, provistos de su correspondiente credencial, á cocheros, lacayos, porteros, criados, que han servido á las bajas pasiones de altos personajes, y que cobran sus servicios con cargo al presupuesto de la gran Antilla.

El segundo tipo, que en el vapor correo último salió para esa, es un individuo importante que fué profesor de guitarra de elevadas señoritas organizador de juergas, en las que se divertía realmente un hermanito de aquellas, juergas, cuya historia ha contado por aquí en cafés y oficinas, con lo que dicho está si estaremos al tanto del chuleo y la flamenquería de buen tono. Se mostraba, muy in-

dignado porque no había *parné*, en su oficina, y porque no le mandaban el ascenso que le habían prometido sus discípulos y el hermanito de estos. Por las buenas ausencias que de ellos ha hecho, es de suponer que volverá de intendente cuando menos.

En fin, la prensa denuncia diariamente hechos como los narrados. Ni faltan presbíteros acusados de asesinato y robo, como el padre cura de Monserrate, Redondo, que continúa, sin embargo, al frente de sus parroquias, y coroneles de caballería, como Morera, procedente de las filas carlistas, que con razón ó sin ella, pero es de notar la repetición, ha sido encausado por robo, envenenamiento, estafa, etc., etc.

Y dirán Vds.: «¿Qué hace á todo eso el gobernador general de la Isla, señor Castillo?» Tengan paciencia, que todo se andará.

Dícese que algunos jueces y magistrados dignísimos han elevado enérgica, aunque secreta, queja á los ministerios de Gracia y Justicia y Ultramar, contra los funcionarios de policía de la Habana. Si el Gobierno atendiera sus reclamaciones, podía acordarse de que por aquí se encuentran antiguos y probos empleados cesantes, peninsulares é insulares, de antecedentes brillantísimos, que pasan mil penalidades y dura miseria, y que no alcanzan su reposición, por mas que la solicitan.

Si también hay funcionarios probos, honradísimos; y no son pocos. Pero á veces se atiende más á los listos, á los que bullen, á los que se agitan, á los que adulan, que á los hombres modestos y dignos que cifran todo su anhelo en cumplir bien y fielmente sus deberes.

Y ahora vamos á hablar del general Castillo. El gobernador general de la Isla de Cuba es un hombre fino, amable, obsequioso, atento; es todo un caballero, un militar pundonoroso y honrado. Su único defecto es que carece de iniciativa. Créesele incapaz de colocarse frente por frente del Gobierno; por estar á bien con todo el mundo, ha caído prisionero de la camarilla conservadora y nea. Respeta profundamente los jesuitas, á la compañía Trasatlántica, al Banco Colonial; es demasiado benigno. Y no es benignidad lo que hace falta, sino emular las glorias de Tacón, su energía creadora.

Bella figura es también el general Beaumont. Es un soldado noble y honrado, que sucumbe bajo el peso de los múltiples cargos ajenos al general seguido cabo. Esta algo en pugna con Castillo, porque dice que no tiene iniciativa, que es también el defecto de que padece.

El peso del trabajo lo lleva el jefe del Estado Mayor brigadier Luis de Roig que también está disgustado de la inactividad de sus jefes. Gozan de toda su confianza el brigadier Denis, antes citado, y el coronel Walls Bertran de Lis. Los tres son católicos fervientes; muy queridos y protegidos por los jesuitas del colegio de Belen. De ahí no pasan.

Animales á la mayoría de los altos funcionarios, digámoslo en escatamiento á la verdad, el mejor deseo de arietos. Sino se estrellaran en las recomendaciones que á modo de coraza preservan á los empleados indignos, algo y aun algunos consigui-

rian, y los servicios y las rentas públicas no andarían tan por los suelos. Pero no basta querer cuando no se puede.

En tanto el filibusterismo seca de los escándalos antes narrados todo el partido posible, que no es poco. Urge terminar con las causas que mantienen viva la criminal propaganda separatista, para que el triste deshonroso presente no incube un porvenir de ruina y de vergüenza. Llamen ustedes la atención del Gobierno; den ustedes al país la voz de alerta: Cuba se pierde para España si los Gobiernos no prescinden de preocupaciones y odios políticos; si no cuidan con el mayor esmero de enviar funcionarios de estas ó de las otras opiniones, pero honrados, que mantengan muy alto el nombre de la patria, porque esa es la primera necesidad en un país como este, en que cobardes enemigos de la integridad y del honor de España, predicán sin descanso que los españoles no vienen á Cuba más que á hacer fortuna, y lo prueban con el ejemplo de los hechos ciertos, evidentes de que me he hecho cargo que ruborizarán á todos los buenos españoles; pero á los que pondrá cóto el Gobierno una vez que sean del dominio público en la Península.»

En confirmación á las anteriores líneas, vamos á reproducir lo que anoche escribió «La Iberia», refiriéndose á un telegrama del capitán general de la Isla de Cuba.

Dice así el apreciable colega:

«La hacienda de la isla está atravesando un período tristísimo mucho más espantoso que el de la Península con sus cordones sanitarios y su Cos-Gayon. Allí se adeudan cuatro y cinco pagas á los oficiales y se ha dado el espectáculo de que sean despedidos de las fondas y casas de huéspedes donde no han podido hacer efectivos los pupilajes porque no se les abonan los sueldos, los periódicos de la Península han dado cuenta de haberse incautado la tropa de un almacén de comestibles para poder atender á las primeras necesidades de la vida.

No se ha formado sumaria á nadie por este suceso, al menos, no tenemos de ello la menor noticia.

La situación precaria de nuestro ejército al cual se le paga con gran retraso y en plata por todo su valor nominal, á pesar de hallarse esto prohibido, porque tiene un quebranto del 10 por 100 ha hecho un contraste horrible con la orden dada por aquella Dirección de Hacienda, en virtud de la cual se incautaba el Banco de la aduana de Santiago de Cuba, para que con sus productos y los de la Habana y Matanzas reuniese dicho establecimiento los \$7.500 duros diarios que hoy ingresa en sus arcas.

El efecto que producen estos hechos al lado de la miseria que sufre el soldado y el oficial, es de tanta gravedad, que estamos seguros que, aun sin el telegrama del general Castillo, la situación política, militar y financiera de la Isla hubiera merecido un detenido estudio del Consejo de ministros.»

El mejor comentario con que podemos terminar es transcribir las líneas siguientes, que vieron la luz hace días en «La Marina»:

«Tiempo es ya, repetimos, de que se lleve á la Representación nacional el uso que se ha hecho de 75 millones de duros con que se ha GRABADO Y HERIDO DE MUERTE al Tesoro de Cuba.»

Es preciso que el país sepa la inversión de esos 1.500 millones de reales que en tres empréstitos se han cargado á Cuba; y necesitamos, porque el decoro de la Administración lo exige y el honor nacional lo impone, las siguientes aclaraciones:

1.º Cuántos millones de pesos de esos 75 han ingresado efectivamente en las arcas del Tesoro de la gran Antilla.

2.º Cuántos millones de esos naufragaron en la travesía.

3.º Cuántos y á qué servicios se aplicaron los que no llegaron á su destino.

4.º En qué condiciones se hicieron esos empréstitos.

5.º Qué interés anual devengaron desde su contratación.

6.º Si ese interés fué pactado en pago en la isla de Cuba en oro corriente, en plazo ó recargándole su situación en Europa.

7.º Qué descuentos tuvieron esos empréstitos como comisión á descontar de la totalidad contratada.

8.º Qué establecimientos de crédito ó particulares hicieron los anticipos y en cuantos plazos.

9.º Qué cantidades y en qué fechas hizo efectivas el Banco Colonial de las rentas de Cuba, en capital é intereses, y muy particularmente cuando el intendente general de Hacienda era á la vez representante de ese Banco, y los empleados de aduana los nombraba esa amable comandita.

Y 10.º A cuanto asciende totalizado por años lo que ese Banco Colonial ha hecho efectivo de aquel Tesoro ya por asignaciones mensuales, trimestrales, semanales y diarias.»

(El Porvenir del 1.º)

Para memoria

Conviene no olvidar lo que está pasando para que, cuando llegue la hora de las responsabilidades, estas puedan hacerse efectivas desde luego.

Conviene recordar, para más adelante, todo lo que está escandalizando al país, á fin de que desde el señor Romero Robledo al último de los delegados, que en este asunto de la salud pública le han prestado ayuda, queden perpetuamente inhabilitados para ocupar cargo alguno, alto ni bajo.

Conviene fijar bien en memoria lo que se ha hecho en Alicante con el enfermo de la calle del Molino, y que con rubor transcribimos en otro lugar del periódico.

En Alicante se HA DADO MUERTE A UN HOMBRE que manifiestamente no padecía del cólera.

Hay que leer lo que dice la prensa de Lérida:

«A los acordamientos de Balaquer, Artesa de Segre y Anglesola, hay que añadir desde ayer el de Torres de Segre.»

El fallecimiento de una niña de 3 años, ha dado lugar á esta medida figurada, pues de tres invasiones que pomposamente anunció «La Ga-

PREMIOS DE LOS ANUNCIOS
En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
En cuarta plana, id. . . 0'12
Comunicados, id. . . 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

ceto», los dos han cesado ya, que los atacados eran dos niños que ayer jugaban por la calle.

«Si creará el ministro que con estas medidas nos hará fragor el cólera? Estamos al cabo de la calle.»

Hay que ver los atropellos de que son víctimas las familias que han salido de Novelda, DONDE NO HAY NI HA HABIDO CÓLERA nunca.

Esto que para el ministro ha sido una farsa, para los pueblos ha sido ocasión de que despertaran las pasiones más feroces.

Todos estos incidentes ocurridos en los lazaretos, y que en Gobernación á última hora son comentados con grandes risotadas, son una suprema vergüenza para todo el país.

Aunque la prensa europea ha perdido ya la costumbre de volver los ojos á España, mañana se sabrá en todas partes lo que aquí sucede y leeremos con coajé las palabras de desprecio que sin duda nos prodigarán.

Pedíamos hace unos días la dimisión del Sr. Romero Robledo.

Hoy nos limitamos á pedir á todo el mundo que tenga memoria.

Aquí donde todo se olvida, urge recomendar el crimen de Alicante, la farsa de Lérida, los atropellos de todas partes.

(Progreso).

MAHON

LA ISLA DE CUBA

El tener la isla de Menorca muy ligados sus intereses comerciales con la de Cuba, hace que las noticias relativas á esta Antilla, causen mucha sensación entre nosotros, por cuanto afectan en primer término á la principal industria del país, que es la de calzado. Así es que los telegramas de estos días y las correspondencias del último correo han producido natural malestar entre industriales, obreros y comerciantes; malestar que ha de trascender á todos más ó menos pronto.

Estraño por demás es que el Gobierno no se haya apresurado á llevar á Cuba las reformas pedidas en las Cortes por la oposición liberal como único medio de salvar de la ruina aquella isla; reformas que siempre ha combatido con su acostumbrada tenacidad el partido conservador y que al fin ha tenido que aceptar, cuando el mal ha producido daños irreparables. La ceguera proverbial en nuestros partidos reaccionarios, ha impedido que en sus muchos años de gobierno, se hayan cumplido las promesas que hizo la Revolución; y la tardanza en cumplirlas, está dando sus naturales y amargos frutos.

Cuando la guerra estaba en su apogeo no se llegó jamás á hablar públicamente de la venta, traspaso, ni abandono de la Grande Antilla, como se habla en estos tiempos con un aplomo increíble y es escuchado en general con una indiferencia que hiela la sangre en las venas.

Entonces, gobernaban ministerios producidos por la Revolución y se achacaban á esta infundadamente los males de aquella colonia. Hoy

gobierna un ministerio conservador muy acentuado de la Restauración, y los males se agravan más cada día.

No hemos de entretenernos hoy en averiguar quien ha causado el daño, porque sería en estos momentos trabajo estéril; lo importante es aplicar el remedio y nosotros aplaudiremos á quien lo aplique, sea quien quiera, salvando de la ruina esta importantísima parte de la Nación, y evitándonos la vergüenza de patentizar al mundo que no sabemos conservar una colonia, cuando hasta Portugal sabe conservar las suyas.

El despotismo que siempre se ha creído ser el sistema salvador en Cuba, no puede producir, como no ha producido siempre, lo mismo en América que en España, sino odios y deseos de venganza. Mientras nuestros gobernantes no conozcan más ley que la del *palo* para administrar los pueblos, no deben esperar, sino guerras y ruinas.

Las reformas que hoy necesita Cuba para salvarse de una ruina inminente, no se atreverá á darlas ningún gobierno conservador, ni aún Sagasta se atrevió á plantearlas hace dos años. Están contra sus principios y contra sus intereses.

¿Hemos de seguir un sistema reconocido como funesto por la experiencia?

Difícil, por no decir imposible, es que se llame al poder un gobierno suficientemente liberal que emprenda con decisión y sin temores aquellas reformas.

Y como la opinión pública no puede manifestarse en España, porque es ahogada por los gobiernos, tenemos que esperar pacientemente que éstos nos concedan como gracia la que su alta sabiduría crea lo mejor sin escuchar para ello siquiera la voz de los pueblos interesados.

Triste es que conociendo todos el remedio, no pueda aplicarse, por causa de la manera de ser política de este país, que parece condenado á ruina inevitable.

Dice «el otro» que mientras las procedencias de Mahon no pueden ni siquiera tomar puerto en Alcudia, las de Barcelona son admitidas á libre plática con sólo sujetarse á algunos días de cuarentena. Para probar este aserto cita el caso de haberse obligado al capitán del vapor «Nuevo Mahonés» á reembarcar los dos pasajeros que procedentes de Mahon había desembarcado en Alcudia y de haberse admitido á libre plática al pailebot «Apolonia» llegado á aquel punto de procedencia directa de Barcelona, después de haber purgado la cuarentena señalada.

Nosotros podemos añadir que el dueño del pailebot «Apolonia» es el señor Oliver.

Que el Sr. Oliver es el actual Alcalde de Alcudia.

Y como al buen entendedor pocas palabras bastan, no seremos

más explícitos por temor de agraviar al Sr. Santoyo.

Si los dos buques hubiesen procedido de un mismo puerto y se hubiese seguido con ellos la conducta que dejamos espuesta, hubiérase dicho que en Alcudia estaba en observancia la ley del embudo, pero como el «Nuevo Mahonés» procedía de un puerto limpio, y el pailebot «Apolonia» de un punto en donde se han presentado algunos casos sospechosos, no sabemos como se debe calificar la ley que impera en la Balear Mayor.

Si como la equidad aconseja, rigiese en Mallorca la misma ley que en el resto de España, sorprendería que el Sr. Oliver como consignatario de los vapores mahoneses no haya sabido conseguir en defensa de los intereses de la empresa que le honra con su confianza lo que como dueño del pailebot «Apolonia» supo lograr en beneficio de sus propios intereses.

Sin duda el poeta previó lo que debía acontecer en Mallorca durante el año 1884 cuando escribió aquello de

Cosas tenedes el Cid
Que farán hablar las piedras.

Hoy ha fondeado en el Lazareto el vapor correo de Filipinas «Venezuela», con un número considerable de pasajeros y la correspondencia pública la que regularmente se despachará mañana para el continente.

La dirección de los globos.—Camilo Flammarion publica en «Le Voltaire» un interesante estudio acerca de la dirección de los globos, cuya primera parte está dedicada á los ensayos efectuados en la Escuela de Aerostacion Militar de Meudon por los capitanes Renard y Krebs. En la segunda parte trata, en términos generales, del estado en que se encuentra hoy la cuestión palpitante de la dirección de los globos Oigámosle:

«Desde hoy puede decirse que el problema de la dirección de los globos está resuelto en principio, y que ésta se efectúa en tiempo sereno. Es un primer punto asegurado, punto de hecho que ayer todavía era dudoso y muy discutido, no obstante las lisonjeras tentativas anteriores, que la historia de la navegación aérea no olvidará. Pero no hay que apresurarse á proclamar que se puede marchar con todo el viento, porque sería exponerse á crueles engaños»

Para aventurarse en los aires y anunciar su regreso al punto de partida, se exigen hoy dos condiciones indispensables: que no reine viento y que el viaje no sea largo.

Es raro que el movimiento del aire sea nulo. En cuanto se siente un poco de brisa, el aire marcha á razón de uno, dos ó tres metros por segundo, es decir, á razón de tres

á diez kilómetros por hora. En este tiempo tranquilo se puede decir que el viento es apenas sensible. Se puede decir que este tiempo es raro, que dura poco y que no se puede predecir. El aeronauta de hoy debe tener siempre su globo dispuesto y aprovechar al vuelo ese tiempo que puede ser seguido de una borrasca que le impida el regreso. En cuanto el viento es sensible, marcha cuatro y cinco metros por segundo, ó sea 14 y 18 kilómetros por hora. El navegante aéreo puede aún afrontarle y vencerle; pero de aquí no pasa su poder.

Estas condiciones no son muy onerosas para nuestros climas, porque la *media* del viento que pone en movimiento al anemómetro de la terraza del Observatorio de París-Monsouris es de 15 kilómetros. El viento es á veces mucho más rápido y á veces mucho más lento. Así, por ejemplo, en Noviembre de 1880 la *media* de la 46.^a semana del año dió 32 kilómetros, mientras que en Octubre de 1882 la *media* de la 41.^a semana del año no dió más que siete kilómetros. El actual globo dirigible puede funcionar la mitad del tiempo á una corta altura.

Decimos á una corta altura, porque el viento parece aumentar previamente con la elevación. Al menos así lo he observado en mis diversos viajes aéreos efectuados entre 500 y 4.000 metros de altura. Esas velocidades exceden á todas las que he observado en tierra en las mismas fechas y han variado considerablemente en el curso de cada viaje. A veces han llegado á ser nulas y aún he tenido que desandar lo andado. A diversas alturas suelen encontrarse con frecuencia corrientes completamente diferentes.

En los casos de grandes vientos, tempestades, huracanes y ciclones, el viento alcanza 20, 30, 40, 50, 60, 70 y aun 80 metros por segundo, ó sean 72, 90, 114, 180, 216, 252 y 288 kilómetros por hora. Evidentemente no hay que pensar en luchar con estas velocidades, por otra parte excepcionales. Algunos globos han sido arrastrados por velocidades considerables. En una de sus ascensiones, Mr. Coxwell hizo un viaje de 110 kilómetros en una hora, cuando los instrumentos indicaban en la superficie de Inglaterra una velocidad de 23 kilómetros escasos en la misma hora. El globo que durante el sitio de París fué empujado hasta Cristiania, recorrió 106 kilómetros en una hora, á pesar de que no reinaba más que un viento ordinario en la superficie del suelo. El globo de la coronación de Napoleón, que fué lanzado el 16 de Diciembre de 1804 á las once de la noche, voló directamente hácia Roma á llevar la noticia de la obediencia del Papa al emperador, y cayó á eso de las siete de la mañana cerca de la ciudad, rompiéndose al chocar contra la falsa

tumba de Neron, la corona imperial de 3.000 vasos de color que llevaba.

Hizo 1.300 kilómetros en ocho horas, ó sea 162 kilómetros por hora. Hay todavía una velocidad aerostática mayor. Un día, el globo Green fué lanzado á Londres con una fuerza de 64 metros por segundo, lo que da 240 kilómetros por hora.

Estos son verdaderos huracanes. Ya lo hemos dicho en otra parte, el pez aéreo puede navegar actualmente, cuando el viento es débil, y en nuestros climas lo es la mitad del tiempo. Hay que ver las cosas tales como son, y el exagerarlas será por lo menos inútil. Además, ¿quién dudará de que la máquina irá perfeccionándose sin cesar? Compárese la locomotora de 1835 á la de hoy.

Nos permitiremos emitir un voto: que se ensayen otros sistemas que no sean el de la hélice, por ejemplo, los aparatos de reacción, y sobre todo que se hagan algunas aplicaciones en grande escala de aves artificiales más pesadas que el aire. Se puede conjeturar que la aeronáutica actual conducirá á la aviación.

Por falta de número de señores concejales y mayores contribuyentes asociados no ha podido celebrarse la sesión extraordinaria que debía tener lugar á las doce del día de hoy.

Anoche debutó en nuestro teatro la compañía lírica italiana del Sr. Crotti que ha de actuar en él durante la actual temporada de invierno.

En una función no puede formarse juicio cabal de las dotes de cada uno de los artistas, por lo que esperamos para emitir nuestra opinión á conocerlos más á fondo.

La ejecución de la ópera «Rigoletto» escogida para el debut, fué regular, observándose en algunos cantantes la emoción propia del que por primera vez representa en un nuevo teatro. Despues que esta emoción haya desaparecido, y desaparecerá sin duda en breve porque los artistas no tardarán en conocer que nuestro público no es exigente, nos será dado emitir nuestro juicio, que procuraremos sea imparcial, aunque no severo.

Por hoy nos limitamos á enviar un aplauso á los coros y orquesta.

A continuación publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegación.

Madrid 11, 03-30 m.
Mahon 11, 08-43 m.

Director General Sanidad Gobernadores y Delegado Mahon.
Las noticias del cólera comunicadas por nuestros cónsules en el extranjero son las siguientes:
En Nimes 1 defunción; en Perpignan 1; en Rivesaltes 1; en Orán 20.
En Nápoles del 8 al 9 han ocurrido

41 defunciones; en las cercanías 13 casos y 11 defunciones; provincia de Massa 1 defunción; provincia Colonia, en Porreta 2 casos; en Boionia 2 seguidos de muerte; provincia Vergara 4 casos.

Madrid 11, 03-45 m.
Mahon 11, 08-45 m.

Dr. General Sanidad Delegado en Mahon.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario:

Provincia de Alicante.—En Elche sin novedad; en Novelda en el campo 1 defunción y ninguna invasión; en Monforte 1 defunción y ninguna invasión.

En el resto de la Península no ocurre novedad.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:

Vapor español «Venezuela».
Vapor español «Villa Real».
Bergantín goleta español «Hortensia».
Brik barca inglés «Constitucion».
Laud español «Vencedor».
Vapor sueco «Bordeaux».

Al oscurecer de ayer quedaban existentes 45 buques, 518 tripulantes, 81 pasajeros. Entraron en todo el día 4 buques, 43 tripulantes, ningún pasajero; y salieron 2 buques, 41 tripulantes y 2 pasajeros.

BOLSA DE MADRID

10 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 60'200
4 por 100 amortizable . . . 74'100
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 88'250

BOLSA DE BARCELONA

10 de Octubre.

4 por 100 Interior . . . 60'500
4 por 100 exterior . . . 60'550
4 por 100 amortizable . . . 75'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 88'620
Banco Hispano Colonial . . . 46'500
Crédito Mercantil . . . 48'000
Banco de Cataluña . . . 20'500
Acciones ferrocarril Francia . . . 57'750
Id. Norte . . . 110'500
Id. Orense . . . 27'120
Obligaciones Francia . . . 61'000
Id. Orense . . . 46'870

GORGEOS

Al señor «Si Bemol».

Si buenos «gorgeos» canto, buenos sudores me cuesta», y no extrañe vuesa merced que así encomiencé esta mi carta, tomando el pensamiento de la que escribió Sancho Panza á su mujer al marchar á su gobierno de la insula Barataria, que permitido es, y á honra lo tengo, imitar el sutil injenio del más famoso escudero que á caballero andante sirvió jamás. Corresponde esta misiva al deseo que tengo de hacerle unas cuantas advertencias, que algun maliciosillo pudiera tomar por consejos. Es el caso que al incluir usarcé mi nombre en las notas de su «canto llano», hame hecho caer en la cuenta de que no es prudente concitar sobre mí las iras de los enemigos ó amigos de vuesa merced y para ello vienen como llovidas del cielo algunas aclaraciones dando á conocer quien soy y como pienso. Y para aclarar las entendaderas de los que estos escritos leyeren, voy á decir lo que seguidamente se verá:

Vine al mundo no há muchos años y cayómé en suerte pertenecer á la familia de los séres concienzudos y amigos de expresar sus sentimientos en términos claros y lisos, sin gallear ni meterse en cosas fuera de los naturales alcances de la razón. Ni soy hipócrita, ni alcanzo á pedante, ni llego á Quijote. Aténgome empero á amoldar mis actos y mis «gorgeos»

conforme á la más recta justicia y gusto de echar un parrafillo sobre las cosas que á todos por igual nos atañen y no dijera mal si dijese que me place causar algunos rasguños y estropeos á pico y uña secos en los amigos de la vanidad, en los mantenedores de la tontería y en los paladines del arbitraje, que tantos son en número en estos benditos tiempos. Los intolerantes atácanme los nervios, los necios me causan risa y los hipócritas me enfurecen. Sabido esto, dígole á vuesa merced, señor «Si Bemol», que nunca he pecado de bravucon y amigo de enderezar entuertos y desfacar agravios, ni de entrar en casa ajena y poner reparos á su amueblaje; pero no llego ni con mucho á miedoso y aun dióme Dios armas bastantes para defenderme de follones y malandrines que contra mí se aparejasen. Y digo todo lo que he dicho, porque aun cuando le contrario pudiera creerse, cada cual es responsable de lo que escribe y dice, y así yo que no gusto de andar en dimes y diretes con quien huelga á cera quemada y á piporro sacristanesco y que me guardo muy bien de meterme en sotana de once varas, doy un quiebro, como usarcé diría, en estilo taurómaco, en cuanto á lo que vuesa merced dice que yo dije de los redactores del «Eco de las sacristías». Item más, que como el nombre, ó pseudónimo, ó mote ó sea lo que se fuere, de Froilan, trasciende á la léngua á libro de caballerías y parece como cosa de Amadises y Belianis y otros nombres que vienen como de molde á los hombres de armas tomar, y yo no soy de los que se echan por esos mundos de Dios buscando aventuras para que un día les canten en romances y se esculpan sus nombres en mármoles y bronce, retiro tambien lo que pudiese haber dicho del su muy amigo, que de poco tiempo á esta parte ha salido en defensa de no sé qué, en el inculto campo de las columnas piporrescas y flautísticas. Cíteme ellos á singular batalla y á ella acudiré y á quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga; pero no ha de ser por mí desafiados.

Por último agradezco las palabras que puso vuesa merced en boca mía, para en contra del arte cornudo y besando las vuestras manos quedo de vuesa merced humilde servidor y amigo. Dado en Mahon de Menorca en el año de gracia de MDCCCLXXXIV á los 11 días del mes de Octubre.—Canario.

Pues, señor, concluida la carta que antecede repaso lo que nos ha traído el correo, y hallo la noticia algo pasada ya de que la Diputación provincial ha adquirido una estufa con destino al lazareto de San Carlos que desarrolla un calor de 177 grados á cuya temperatura no hay microbio que resista.

Esto lo dice el doctor Kock, que lo que es yo, no soy de esta opinión.... Por la razón sencillísima que se desprende de un porque no.

Y como cada cual puede sustentar la opinión que le diere la gana no pueden hacerse cargos.

Pero lo que yo haría y perdonésemela franqueza, en lugar de esa estufa y ese calor, sería contratar un hombre que tuviera pulmones de acero y gazaate de bronce y recorriese toda la costa de Mallorca fumando cigarros del estanco....

Seguro estoy de que en cien leguas no se encontraría microbio alguno...

Pero los que no se resentirían de ello serían los conservadores, que son más inmortales que los microbios...

—¿Pues no se decía que estaba planteándose la crisis?

—¿Qué crisis ni que moño de beata! Estos no se van.

—Y si los crisan?

—Aunque los crisen. Mala semilla no muere nunca.

Ayer estuve en el teatro; nada diré de la compañía que debutó en él, porque no conviene hacerlo la primera vez que se presentan á un público desconocido; pero no puedo dejar de hacer notar que la voz de Juana (señora García) se conserva siempre fresquita como una rosa á causa segun me dijo un amigo, de que el señor Crotti la escabecha al final de la cada temporada (la voz, no la señora García). Vi muchas caras bonitas y cuerpecitos de... yo no sé qué y muchos hombres feos y algunos buenos mozos y vi espender el primer número de «El Poeta». Me gusta la idea, que es nueva en esta ciudad.

Y como no tengo más que decir á mis lectores cierro el pico hasta el sábado próximo.

CANARIO.

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 10

De Oran laud «Cristobal», pat. Mateo Lecomba, con 6 trip. y trigo.
De Oran laud «S. Antonio» pat. Antonio Puschs, con 7 trip. y cebada.
De Oran bal. «Maria de la Concepcion», pat. A. Martínez, con 10 trip. y lastre.
De Cette v. «Villanals», cap. D. Enrique Miguels, con 23 trip. y lastre.
De Génova per. gol. «Hortensia Costa», cap. D. B. Hermosa, con 10 trip. y efectos.
De Cagliari bar. inglesa «Constitucion», cap. Mr. Tembó con 11 trip. y habichuelas.

Día 11

De Manila v. «Venezuela», cap. D. Eugenio Cordero, con 80 trip., 353 pas. y efectos.

Buques despachados

Día 11

Para Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.
Para Santa Pola laud «Purísima Concepcion» pat. José Lampare con 7 trip. y lastre.
Para Vinaroz bal. «Josefina», pat. Sebastian Verdene, con 5 trip. y duelas.
Para Valencia pol. gol. «Luise» pat. José Sebilla con 6 trip. y trigo.
Para Barcelona laud «Rosario» pat. Vicente Gallads con 6 trip. y efectos.
Para Valencia laud «Teresa», pat. Manuel Cola con 5 trip. y efectos.
Para Cartagena v. «Amalia», cap. D. José Senaute con 15 trip. y efectos.
Para Valencia ber. gol. «El Tirribili», cap. Mr. N. Cerrero, con 8 trip. y guano.
Para Cádiz corb. italiana «Enrico S.», cap. Mr. S. Siromba, con 14 trip. y lastre.
Para Barcelona v. francés «S. Cotia» cap. Mr. F. Vorries con 40 trip. y efectos.
Para Valencia ber. francés «Charles» cap. Mr. T. Suquet, con 7 trip. y lastre.
Para Valencia ber. gol. francés «Jeune Intrigant» cap. Mr. Samson, con 6 trip. y cemento.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 11, 10-45 m.
Mahon 11, 11-39 m.

En Gibraltar se ha reducido á tres días, la observación que se venia imponiendo á las procedencias españolas. Esceptuáanse las de las Baleares que serán admitidas inmediatamente á libre plática. El cólera va desapareciendo de Europa.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

Adm.^o de Loterías
de 1.^a clase núm. 5.—Mahon
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)
Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Octubre.
Ha de constar de dos series: de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	15.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.226 de 300	367.800
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo	2.600
1.251	569.400

Mahon 8 Octubre de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

Casino El Recreo
Aprobadas por la Junta de Gobierno las condiciones que han de servir para el abono de la próxima temporada lírico dramática, desde este día estarán en poder del conserje del Establecimiento á disposición de los socios que deseen enterarse de ellas.
El número de representaciones que han de darse como de abono será de diez y nueve.
Mahon 8 de Octubre 1884.—P. A. de la Junta.—Gabinó Sirvent, Srío.

Subasta
El jueves 16 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación privada, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal, dos solares contiguos situados en el Andén de levante de este puerto, estando uno sin numerar y el otro marcado con el número 34.
Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta están de manifiesto en el despacho del referido Notario.

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.

Subasta
El jueves día 16 del corriente á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal á voluntad de sus dueños, la casa situada en esta ciudad calle del Comercio núms. 33 y 35, de la herencia de D. Gabriel Bals.
La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, quien tiene de manifiesto las condiciones de la misma.

Nodrizas
En la calle de la Plana n.º 32 informarán de una que por haberse muerto su criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa.

Buñuelos de ensaimada
Los habrá todos los domingos y días festivos en la Esplanada n.º 12 á 16 céntimos la libra.
Se pueden comer en la misma casa.

Escuela nocturna
Acaba de abrirse una en la calle de Cifuentes sin numerar entre el n.º 74 y 76, comprendiendo la enseñanza de lectura, escritura y Aritmética práctica.
Horas de clase de 7 á 9.

SOMBRERERIA
DE
JOSÉ VIVES
CALLE DEL ARRAVAL
y suursal establecida en la calle de la Arravaleta número 20
En dicho establecimiento se hallarán sombreros de todas formas y clases á precios sumamente equitativos.
También se hacen recomposiciones con todo esmero y en el más breve tiempo posible.

BAZAR CANET
32, CALLE NUEVA, 32
Queda espuesto en este Establecimiento la numerosísima colección de trages hechos para invierno.
Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño, forro de lana	á 25 Ptas.
Americanas	á 10 »
Pantalones	á 8 »
Chalecos	á 5 »
Capas completas	á 50 »
Rusos	á 35 »

Se admiten encargos á la medida.
Precios sin competencia
32, Nueva. 32

Enfermedades secretas
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras orientales del Dr. Casasa Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gona, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO
Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.
Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro
Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.
Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limón ó naranja azucarada.
Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se deben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la dirección, Serrano, 35, Madrid.

AGENCIA DE MATERIALES DE ASBESTOS
23, Castillo, 23
En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se expenden á los precios siguientes:

Té inglés, negro	á 15 rs. libra.
Bujías de espelma	á 17 » un paquete de 24 bujías.
	á 34 » — de 36 —
Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs.	á 26 rs.
	de 54 por 54 — á 32 »
Alfombras de hule para escalera	de 18 y 1/2 — á 12-50 metro lineal.
	de 22 y 1/2 — á 15 »
	de Silentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3	á 00-70
	azul y encarnado á 1-60
Gomas para borrar lápiz	á 4 »
Polvos para limpiar metales	á 5 » paquete.
Cepillos para limpiar metales	á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

CURACION SIN OPERAR
MAL DE PIEDRA
Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la segunda toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

MAQUINAS PARA COSER
SINGER
DE LA COMPANIA FABRI
DE NUEVA YORK
PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES
Ptas 2'50 semanales
Máquinas SINGER para coser.
¡Un triunfo más!!
Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:
EL DIPLOMA DE HONOR.
¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!
NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta poblacion como en el interior de la isla, encargándose del montaje y composura de las máquinas.
Singer, Castillo, 9
MAHON

FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda.
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

TEATRO
COMPANIA LIRICO-ITALIANA
2.^a de abono 1.^a série
Funcion para el domingo 12 de Octubre de 1884
Se pondrá en escena la ópera sería en 4 actos del Mtro. Verdi
RIGOLETTO
PRECIOS
Palcos principales Ptas. 8-00
Idem plateas » 6-00
Idem segundos » 4-00
Idem terceros » 2-00
Butacas » 1-00
Asientos Parterre » 0-50
Entrada general » 0-60
Medias » 0-30
Se empezará á las 8.
IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.